

dia civil, debe obligarse á que lo hagan tan ampliamente como sea necesario.

Ahora, como si fuera poco que se destruyeran los montes públicos, ha empezado la racha con los particulares y ya van varios en pocos dias; delito grave que queda impune de una manera vergonzosa y con manifiesto daño de los propietarios á quienes priva de sus bienes la tea criminal del incendiario.

Es-eramos ver pronto alguna enérgica disposición de las autoridades superiores; de lo contrario creemos que consideran antes los trabajos de la política que las atenciones de la propiedad y del sosiego de sus gobernados.

Cuco

Sección de noticias.

Anteayer tarde falleció en esta población después de larga y penosa enfermedad la virtuosa señora doña Ignacia Martínez y Gomez, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. Ayer fué conducido el cadaver al cementerio con numerosísimo acompañamiento.

Reciba su atribulada familia, y en especial sus hermanos don José María y don Telesforo, dignísimos directores propietarios de *El Boletín de Comercio* y *El Aviso*, respectivamente, la expresión de nuestro sincero sentimiento por la desgracia que les aflige.

El día 27 del corriente es el señalado para la subasta de la sustitución de pavimento de la calleja de Pascual, por el de asfalto Maestú.

Parece que no están comprendidos en esta subasta la renovación de los pavimentos de las calles de Rupalacio, Compañía y otros que tiene aprobados el Excelentísimo Ayuntamiento.

En circular dirigida por el señor Gobernador civil á los señores Alcaldes de la provincia, para evitar confusiones respecto á si la ley determina que la elección de Compromisarios debe ó no celebrarse en domingo, les advierte que la proxima elección para Compromisarios se verificará el sábado 21 del corriente.

Dentro de pocos dias saldrá de Cádiz para Tolón el acorazado *Pelayo*, con objeto de continuar las reformas que se le estaban haciendo y que interrumpió la guerra con la América del Norte. Se le colocará una faja blindada, por el estilo de la que tenía el *Cristobal Colón*, que convertirá la batería central en una ciudadela resguardando á los sirvientes de las piezas.

En substitución de los cañones de la batería central, los cuales ha desembarcado en la Carraca, montará cañones de tiro rápido y del último modelo.

El *Boletín Oficial* ha publicado las relaciones rectificadas de los nombres de los individuos que en los términos de San Vicente de Toranzo y Villabañez tienen fincas y necesidad de expropiar las obras para la construcción del ferrocarril del Astillero á Ontaneda.

El Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos ha resuelto fundar en aquella capital un colegio eclesiástico gratuito, destinado á formar buenos sacerdotes para las colonias que nos queden, para las Américas de lengua española y tambien para misiones extranjeras.

El martes 24 del corriente se verificará en las Casas Consistoriales la subasta de un trozo de Boulevard, continuación del existente en la calle de Calderón de la Barca en el Ensanche de Maliaño.

Los pliegos de condiciones se hallan expuestos en la oficina de Obras de nuestro municipio.

Hemos recibido la *Memoria* y cuentas presentadas por la Junta Directiva de la Cocina Económica.

No era necesaria esa prueba pública de lo mucho que hizo por la gente pobre aquella benéfica institución, para que el pueblo entero lo recordara agradecido, pero de todas maneras bien está. En las páginas de dicha *Memoria* hay mucho que espresa la generosidad del pueblo santanderino pudiente, acudiendo á socorrer las necesidades de los menesterosos; pero se escusa con modestia

el elogio de los que pusieron sus iniciativas y su trabajo personal en la caritativa obra. Sépase pues, que todos los socios que figuran en la lista merecen por ello eterno agradecimiento.

El Delegado en esta provincia de la importante Sociedad de Contra Seguros *La Ibérica*, nuestro amigo don Fernando Maria de Beraza ha sido ascendido á Inspector de la misma compañía para Santander, Vizcaya, Guipuzcoa, Alava y Navarra, y con este motivo ha sido nombrado Delegado en esta provincia el conocido y apreciable joven don Juan Manuel Huidobro y Revilla, cuyo nombre y condiciones personales son una verdadera garantía para el ejercicio de su cargo, en el que le deseamos prosperidades.

La prensa de Búrgos en general, y en particular nuestro apreciable colega *El Pajar-moscas*, se conduce de que en una provincia tan importante en agricultura, como lo es la capital de Castilla la Vieja, no exista entre sus mayores contribuyentes por rústica una sola persona de cierto carácter y de cierta actividad, que tomando la iniciativa convoque á media docena de convecinos que se hallen en idénticas condiciones y se decidan con la premura que el caso requiere, á constituir centro tan necesario para los intereses de todos, como es la creación de la Camara Agrícola, cuando casi todo el resto de las demas provincias le tienen constituido.

Tiene razón el apreciable colega; es indispensable que el labrador lo mismo que el contribuyente dejen á un lado esa apatía que hace más de cinco décadas se apoderó de todos los que contribuyen á sostener las fuerzas vivas del país, y se conviertan en defensores de sus intereses; puesto que los administradores que durante el tiempo citado han estado al frente de los negocios públicos no han tenido el tacto necesario para administrar los bienes de la nación.

Ha quedado constituida la Junta directiva de la Sociedad *Club ciclista Montañés*, en esta forma:

Presidente, don Francisco Salazar.— Vicepresidente, don Fernando Pastrana.— Secretario don Eugenio de la Vega.— Vice-secretario don Tirso de la Torre.— Tesorero don Marcelino San Miguel.— Jefe de pista don Juan Pardo y Vocales, don Ricardo Castillo.— Don Isidoro del Campo y don Esteban Carrillo y Viteri.

Desde hoy ha quedado abierto en el Banco de Santander el pago de intereses y amortizaciones de los valores siguientes:

Deuda 4 por 100 Interior.
Idem idem Exterior.
Acciones amortizadas de carreteras provinciales; sorteo 31 octubre último,
Cupón número 29 del Banco Nacional de Méjico.

Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba 1886 y 1890, así como los billetes amortizados.

Desde el día 18:
Cupón número 31 de acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.
Deuda Municipal de Santander.
Obligaciones de Tabacos de Filipinas: así como los títulos amortizados.
Idem del ferrocarril de San Julian de Musques.
Idem idem de Tudela á Bilbao.
Idem amortizadas del ferrocarril de Santander á Bilbao.

Suponiamos lo que sucedería antes de anoche al cantarse por segunda vez en el teatro la bonita zarzuela *El suicidio de Alejo*.

La señora Cubas, que posee una bonita voz de suprano, cantó admirablemente su parte, alcanzando muchos aplausos, y el señor Muñoz arrebató al público desde los primeros instantes, en tal disposición que se vió precisado á repetir los dos primeros números musicales y el duo con la señora Cubas.

Los bravos y palmadas se sucedieron repetidamente, participando tambien de ellos el señor Marteló en su *tio Atisba*, hecho con mucha naturalidad.

De los coros diremos que estuvieron tan afinados y cantaron tambien que serian envidiados por algunos de ópera que hemos escuchado en el mismo local.

Al finalizar la obra fueron llamados con gran entusiasmo al palco escénico la señora Cubas y los señores Muñoz y Marteló, siendo recibidos con aplausos y bravos.

Anoche se pusieron en escena *El santo de la Isidra*, *La buena sombra* y *El duo de la Africana*.

En esta última obra volvieron á cosechar numerosísimos aplausos el señor Muñoz y la señora Cubas, teniendo que repetir la jota por la insistencia que demostraba el numero público que ocupaba las localidades.

Esto nos demostró lo sediento que está la gente que acude al teatro, de escuchar buena música, después de la larga temporada que lleva sin que nos visite una buena compañía de ópera ó zarzuela grande, como ahora se llama.

Los demas acompañantes de la señora Cubas y Muñoz estuvieron bien en sus diferentes papeles, así como los coros y la orquesta, dirigida por el notable señor Puchades.

Esta noche función por secciones, se cantaran las obras siguientes:

A las ocho.— Primera sección, *La buena Sombra*.

A las nueve y cuarto.— Segunda sección, *La Guardia Amarilla*.

A las diez y cuarto.— Tercera sección, *El Duo de la Africana*.

Mañana jueves función de moda, se estrenara el éxito de la temporada actual *La fiesta de San Antón*.

El próximo Domingo habrá de reunirse en el local de la planta baja de la casa número 9 de la calle de Lope de Vega, la Junta general de socios de la Hermandad de Socorros mutuos nombrada *El Angel de la Guarda*.

El estado actual de la asociación es próspero. Segun el resumen de la cuenta anual recientemente publicada, queda este año despues de pagados todos los gastos, un remanente de 3 492 pesetas con 19 céntimos.

La subasta para la construcción del mercado abierto en la plaza de la Esperanza, de que dabamos cuenta en el número anterior, fué adjudicada provisionalmente a los señores Corcho hijos, por la rebaja hecha de un 20 por 100,

La subasta de construcción del palacio de oficinas municipales ha sido adjudicada provisionalmente a D. Carlos Rochell Aman-te, vecino de Bilbao que ofreció baja de 20,26 por 100 en el presupuesto, lo cual significa para el Ayuntamiento un beneficio de 126 219 pesetas.

El agua purgante natural Rabinat del doctor Llorach) cuyo elogio hizo en la Academia de Ciencias de Paris el celebre Bauchardat y analizó Mr. Jules Lafort es superior á todos los purgantes naturales de más fama. Véanse los siguientes datos comparativos.

	Residuo anhidro por litro.	Sulfato de sosa y sulfato magnesia.
Friedrichs hall	21.05 grs.	11.20 gramos.
Pullon	33.14 »	21.21 »
Humya y Ganos	48.50 »	44.90 »
Kakosky	52.52 »	45.83 »
RUBINAT	103.81 »	99.53 »

En vista de estos datos el Gobierno Francés autorizó excepcionalmente su introduccion y venta en Francia.

Crónica Internacional.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

No hay juda respecto á que los *humanitarios* yanquis, los que estirpan razas humanas á cañonazo limpio, se han metido de patas en un atolladero, valga lo vulgar de la frase, de que es difícil salgan sin algún hueso roto y sin sufrir disgustos tan serios como de profundas huellas.

Fueron a Filipinas con los ojos vendados, sin conocer el país ni las condiciones de sus naturales, sin saber a lo que iban, y por lo tanto sin plan de conducta. Con la facil victoria de Cavite se despertaron sus egoismos y ambiciones; vieron en los filipinos descontentos un auxiliar poderoso, el que inconscientemente podia ser principal factor para que pudieran ser realizadas sus pretensiones, y sin reparar en lo baja que era su conducta, ni en los contratiempos que podría tener lo que intentaban, alentarón á los traidores para que combatieran a la madre patria, entregandoles armas y municiones y ofreciendo ayudarles en la empresa de conquistar su independencia, cuidando mucho de ocultar sus verdaderos planes.

Gracias a su proccidad lograron con arteras mañas la primera parte de sus propósitos: arrancar a España la soberanía del archipiélago filipino; pero van á emprender

la tarea de llevar á la realidad el término de sus planes, ly aquí fué Troya! Los filipinos, que han peleado de todo corazón por su independencia y que han creído de buena fé las promesas de los yanquis, llamanse a engaño, protestan y se disponen resueltamente a estorbar los planes del falso amigo, del que presentandose con vestiduras de amistad pretendia dominarlos como dueño y señor, dando todo esto motivo a que quede al descubierto su hipocrita conducta, sus concupiscencias, sus ambiciones y la doblez de su proceder.

La ceguera con que han ido al archipiélago magallánico los yanquis ha tenido por consecuencia el estado anormal, violento y vergonzoso en que ahora viven en la pequeñísima parte de él que los filipinos permiten habitar temporalmente.

Nadie puede decir hoy como y cuando tendra término la situación bochornosa que sus ambiciones han creado a los yanquis en Filipinas. Solo se sabe que cada dia que pasa es mas crítica, mas violenta la situación; que las tropas que pretendian desembarcar en Ilo-Ilo se retiraron ante la intimación de los filipinos; que en Manila se concentran las tropas americanas por el temor de que sea atacada la ciudad por aquellos; que aumenta de dia en dia el odio que inspiran los invasores, y que el choque ente indígenas y americanos solo puede evitarlo la renuncia de estos a cuantas pretensiones alentan sobre Filipinas.

Mac-Kinley, el bárbaro Breno de los modernos tiempos, quiere evitar a toda costa que se rompan las hostilidades y esto no sabemos que sesgo dara al asunto.

No es por amor á la humanidad por lo que el imperialista presidente quiere evitar la fusión de sangre, no; pretende evitar la lucha, porque de surgir esta lo mas probable es que sus planes tengan enemigos más temibles y poderosos que los insurrectos —las Camaras que han de aprobar el tratado de Paris y las potencias europeas que tienen intereses ó pretensiones sobre Filipinas,— quienes seguramente los harían fracasar, y ante este temor, trata de dar largas al asunto, retrocediendo cuando el enemigo lo desea, para dar tiempo á que desaparezca uno de los peligros que son su pesadilla, y después buscar la solución mas rapida y que mejor convenga á sus planes.

La mas grande preocupación que hoy tiene Mac-Kinley, es la aprobación del leonino tratado que impuso á España, la cual ha venido á adquirir tamaño colosal con la actitud de los filipinos; por que cree, y con razon, que de estallar la guerra con que estos le amenazan, es muy posible que sus planes fracasasen por completo en las Camaras, por no ser posible hacer creer al pueblo americano, que la adquisición de las Filipinas no supone un derroche de vidas y dinero de que nunca se vera resarcido con creces.

En cuanto á la intervencion de las potencias no creemos constituya hondo cuidado para el presidente de la república americana. De llevarse a efecto la intervencion todo quedaría reducido a que el archipiélago fuera amigablemente repartido, y esto sería un gran beneficio para los Estados Unidos.

Si en las Cámaras pasa el tratado y las potencias no intervienen en el asunto, no lo dude nadie, los filipinos pueden prepararse a obedecer a los yanquis, o a correr la misma suerte que los pieles rojas.

Ch. Boplex.

Despachos telegráficos.

Madrid 17

Telegrafian de Algeciras que los ingleses han construido en el pueblo conocido por El Cerruelo una casa que es interiormente una verdadera fortaleza militar.

Sigue más aliviado en sus dolencias el general Martinez Campos. La indisposición que sufre es debida á un ataque de reuma a la cabeza.

Se ha celebrado Consejo de ministros, en el que se ha tratado la cuestión de apertura de las Camaras.

Aunque no se fijó fecha, se acordó ponerla al siguiente dia en que se ratifique en Washington el tratado de paz.

Los señores Correa y Puigcerver insistieron en presentar sus dimisiones, pero el señor Sagasta logró disuadirles por la conveniencia de que el Gobierno se presente en las

Cámaras en la misma forma que está constituido.

Se acordaron los indultos que han de concederse con motivo del santo del Rey, y se aprobó un proyecto de reforma de la cobranza de contribuciones y otro prorrogando hasta el 1.º de Abril el pago de atrasos a los Ayuntamientos.

También se aprobó la distribución de fondos del mes pasado.

Se convino en ir preparando los proyectos que han de ser presentados a la sanción de las Cortes y se acordó llevar al Parlamento un proyecto de ley disponiendo que las provincias de la Península que ahora votan dos senadores elijan tres en adelante, en vista de que han de cesar los senadores por las islas de Cuba y Puerto Rico.

Se acordó ceder el palacio de cristal del Retiro para celebrar en él la Exposición permanente de Bellas Artes y se convino que el señor Romero Girón, ministro de Ultramar, pase a ocupar la cartera de Fomento.

Se dió lectura á una exposición del Arzobispo de Valencia, en la que pide la liquidación de las cuentas derivadas de la aplicación del Concordato y se acordó que el encabezamiento por el impuesto sobre electricidad en Vizcaya sea revisado cada cuatro años, aceptando el recargo del 10 por 100 si se establece en las demás provincias.

También se acordó telegrafiar al general Ríos pidiéndole noticias de los prisioneros españoles en poder de los tagalos, y preguntando al capitán general de Valencia si el general Arolas hizo ante un reporter las declaraciones que le han atribuido, así como sumariar al teniente coronel que felicitó al general Weyler en términos atrevidos, y por último se convino en que el ministro del ramo haga un plan de Hacienda sobre la base de la Deuda flotante y las relaciones entre el Banco de España y el Tesoro.

El Imparcial de hoy publica un artículo en el que dice que con motivo de los hechos escandalosos de la cuestión de las quintas, ocurridos en Murcia se puede batir ahora al caciquismo, y añade que el ministro de Hacienda es el que ampara á los principales caciques autores de lo ocurrido.

También dice que el señor Romero Robledo desea del señor Sagasta todo al contado y nada de promesas; el señor Canalejas no quiere nada con el Presidente del Consejo y el general Weyler haría cualquier cosa por ser ministro.

Un despacho de Londres dice que la mayoría de los senadores yanquis es contraria a la aprobación del tratado de paz.

Añade el telegrama que, si como se espera, no fuese aprobado, se reconocería la independencia de Filipinas para cuando los tagalos tengan aptitudes para gobernarse solos.

Telegrafían de San Sebastian que en la mañana de hoy ha ocurrido un horrible incendio en la casa número 9 de la calle de Legazpi, calculándose las pérdidas ocasionadas en medio millón de pesetas.

Añade el telegrama que en la calle Easo

se ha caído un niño de cinco años de edad, desde un sexto piso, quedando muerto en el acto.

Dice el periódico *El Español* de hoy que ha oído que se han recibido noticias interesantes acerca de la situación de las tropas americanas en Filipinas.

Un telegrama de Manila comunica que la junta indígena de Ilo-Ilo insiste cerca de Aguinaldo en que consienta la ocupación americana por temor a que las tribus de la montaña saqueen la ciudad.

El *Herald* de París dice que dentro y fuera de Manila hay tagalos y que el cabecilla Aguinaldo se esfuerza por contenerlos.

Añade que cinco mil rebeldes se han acercado a los suburbios de Manila y asustan a los yanquis y los hacen burla.

Los yanquis están irritadísimos. Se han prendido a varios tagalos por introducir armas; dentro de un ataud se hallaron varios fusiles.

Telegrafían de Cadiz que son grandes los preparativos que se están haciendo para celebrar en San Fernando el entierro de don Joaquín Bustamante.

En la Capitania general se ha recibido un número incalculable de coronas enviadas de Madrid y otros puntos.

El general de Marina señor Mozo representará en el acto al ministro de Marina y á todos los del Cuerpo que se encuentran en Madrid.

Los periódicos publican números dedicados exclusivamente al ilustre montañés.

Mañana á las diez se verificará la conducción de los restos mortales al panteón de Marinos ilustres.

El duelo será presidido por el Capitán general del departamento, el hermano del difunto, Gobernador civil, presidentes de la Diputación y Audiencia, el Gobernador eclesiástico y los Alcaldes de Cadiz y San Fernando.

Un despacho de Washington comunica que Agoncillo ha entregado a Mac Kinley una memoria defendiendo la independencia del Archipiélago filipino.

El general Correa ha declarado que pedirá explicaciones al general Arolas por las declaraciones hechas en Valencia relativas al estado del Ejército.

CURIOSIDADES

EL PALACIO DE LA ELECTRICIDAD EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS.

El gran *clous* de la Exposición de 1900 será el Palacio de la Electricidad. Del edificio saldrán rayos de luz multicolores que darán un aspecto fantástico al Campo de Marte.

Estará coronado por un arco de millares de lámparas incandescentes de todos colores, destacándose delante la estatua de la Electricidad, de proporciones gigantescas, rodeada de una aureola de rayos luminosos.

El arquitecto M. Henard se ha propuesto que

figuren en el palacio de la Electricidad todas las invenciones modernas en la forma más artística.

Delante del citado edificio se instalará el *Chateau d' Eau*, en la cual se admirará una magnífica cascada luminosa, rodeada de estatuas de sirenas, náyades y animales fantásticos.

En el arco central de la cascada se admirará un grupo escultórico de grandes proporciones: el Progreso, teniendo á sus pies la Rutina y guiando á la Humanidad, siempre adelante por el camino del porvenir, iluminado por raudales de luz eléctrica.

Rodearán al *Chateau d' Eau* grandes fuentes luminosas con proyecciones de colores.

EL CEREBRO DE ALGUNOS PERSONAJES.

De una revista médica de la vecina república copiamos los siguientes datos referentes al cerebro de diferentes personajes célebres:

«El cerebro de Bismark no pesaba menos de 1.807 gramos.

«Ahora bien, aun cuando se puedan hacer las reservas más expresivas respecto de la rectitud del juicio y los procedimientos políticos del príncipe, no cabe la menor duda de que era una inteligencia privilegiada.

«El peso medio del cerebro de un europeo instruido oscila entre 1.350 y 1.400 gramos. Entre los hombres ilustres á los cuales pudo practicarse la autopsia, sabemos que el encéfalo del Dante pesaba 1.477 gramos el de Schiller 1.596, el de Kant 1.624, el de Byron 1.792 y el de Cuvier 1.820. Si no ha habido error en los pesos, Bismark, despues de Cuvier, ganaria hoy el *record cerebral*.

«Hay que advertir que, contrariamente á estos voluminosos cerebros, el de Gambetta no subrepujaba el peso medio normal.»

AGUSTIN CUE

PROCURADOR.

Libertad, n.º 10.

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANUNCIADORA

Carbajal, 4, 1.º derecha. — Santander

COMBINACIONES VENTAJOSAS.—Pídase tarifa

CICLISTAS

si quereis salir victoriosos, montar máquinas

VICTORIA.

En la inauguración del velódromo del Club Ciclista Montañés, celebra con las carreras de 30 del próximo pasado agosto y 4 de diciembre, la VICTORIA salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Rio, sobre bicicleta VICTORIA, gana el Campeonato provincial y local. Parra, con su VICTORIA, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros: Representante para el Norte de España

JUAN PARDO.—Alameda 1.ª, 16.—SANTANDER

Accesorios y reparaciones

Licdo. RAMON MASFORROLL GARCIA ABOGADO

Se ofrece en el ejercicio de su profesión: admite poderes para la administración de fincas urbanas: se hace cargo á la vez de gestionar y hacer que se expidan cuantas partidas de nacimientos, matrimonios y defunciones se soliciten.

Dirección, Paseo Cristina 23.

SANTIAGO DE CUBA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RUPALACIO, 4, 2.º

PATRICIO GOMEZ

Como ya es tan conocida esta casa durante muchos años, ofrece á los señores capitalistas la compra-venta de fincas, en sitios céntricos; cuenta con habitaciones sueltas, ó con terrenos, bodegas, pisos, bohordillas, hoteles, en la ciudad y á sus alrededores; en pueblos de la provincia también hay encargos de ventas de varias, rústicas y urbanas.

Colocación de capitales con intereses que superan á cualquier otra garantía, bien personales, de responsabilidades ó hipotecas sólidas.

Adelanto de alquileres con módicos intereses, proporcionados por mediación de la Agencia, encargándose, si se desea, la misma casa, de cobrar los alquileres.

Referencias comerciales con datos serios y fijos como pocos pueden dárlos tan bien.

Asuntos comerciales, civiles y eclesiásticos. Adelantos de testamentarias ó bienes que han adquirido y que en caso de representaciones esta casa los gestiona sin adelantos hasta dar posesión de lo que pueda corresponderles.

Para asuntos judiciales tiene abogado y procurador que siendo asuntos encomendados por la Agencia se harán con actividad y economía.

EL CUARTELILLO

RESTAURANT

ANGEL DELGADO MORAL

20, Calle del Puente, 20.

SERVICIO A LA CARTA.

HOSPEDAJE A PRECIOS MODICOS

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.

18 ENERO.

FÓLIO 25

Folleton de EL CORREO DE CANTABRIA

EL HIPNOTISMO

(CONTINUACIÓN)

y que él estaba constantemente atormentado por el recuerdo de la difunta. Venía á suplicarle que le hipnotizara y borraría de su memoria, por sugestión mental, este perseguidor recuerdo.

M. Delbocuf consintió en ello y lo ejecutó. Pero al mismo tiempo que ordenaba al inglés dormido que olvidara su mujer, le imponía mentalmente se acordara, día por día, un año después, á fin de dar cuenta de su estado.

Hé aquí lo que tuvo lugar:

Un año más tarde, a la misma hora en que se había presentado la primera vez, se apareció el inglés y comenzó, antes que M. Delbocuf hubiera tenido tiempo para interrogarle, á describirle su estado mental.

El sabio le escuchó y luego le dijo á quema ropa.

«Eso está muy bien y me alegro de haberlo curado. Pero habéis cometido á mi modo de ver una grave falta al viniendo mucho más antes á darme las gracias.»

Esta observación hecha en un tono frio y un poco alto turbó de tal modo al inglés que se sonrojó, balbuceó algunas sílabas, y con el rostro demudado se retiró sin haber podido replicar.

Evidentemente la orden á que él había obedecido despues de la demora sufrida no había dejado ningún recuerdo en su memoria.

M. Richet presentó á la Academia de Ciencias un caso semejante.

Despues de haber recibido con mucha amabilidad á un hombre y de colmarlo de atenciones conoció que era hipnotizable, lo durmió y le sugirió el venir, tres semanas despues, á verlo, con un revólver cargado en la mano, y decidido á matarlo.

Esta experiencia era peligrosa y M. Richet tomó sus precauciones. No obstante el evidente riesgo, tuvo una satisfacción muy explicable cuando á la hora precisa se le pre-

sentó M. P. con el revólver en la mano y en actitud amenazadora. Y aunque el caso era grave, tuvo bastante sangre fria para decirle:

—¿Cómo M. P. sois vos á quien yo recibí con tanta bondad, quien viene á matarme?

M. P. como si por él hubiera pasado algo de obscuro é irresistible, tuvo un momento de duda, y luego le respondió en tono amenazante.

—No tengo que daros cuenta!

Al mismo tiempo miró á M. Richet, quien tuvo bastante presencia de ánimo para abrir la puerta de su alcoba y cerrarla con doble vuelta tras él.

Cuando el acceso de cólera de P. se calmó y cuando M. Richet le pidió que explicara los motivos de su extraña conducta, le fué imposible responder otra cosa que

—«Yo no sé.»

Este carácter particular de la sugestión mental, de subsistir en el cerebro sin dejar recuerdos, tiene graves consecuencias desde el punto de vista de la responsabilidad moral.

¿Cómo reprochar á un hipnotizado la ejecución de actos que le han sido sugeridos, cuando no ha conservado el menor recuerdo de esa sugestión?

En el estado de vigilia, la sugestión existe también, pero es más débil y puede anularse por la resistencia del individuo.

En realidad, en la vida ordinaria, nos sugestionamos mutuamente los unos á los otros, y según el desarrollo de las células cerebrales, combinando con la energía de temperamento, esta sugestión es más ó menos profunda, más ó menos durable.

Los niños presentan poca resistencia á las influencias exteriores, ya sean físicas ó morales; de ahí ha venido naturalmente la idea de los pedagogos contemporáneos de aplicar el hipnotismo á la educación.

Por medio de un tratamiento racional se puede sugerir á los niños perezosos é inclinados al vicio, amor al trabajo y el gusto por la honradez.

El doctor Castelain ha defendido esta tesis en el Congreso de Bruselas y sostenido que no había peligro alguno en someter y

